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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 138 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 20,637 млрд руб. В 2024 году (на 11 апреля) собрано 
519 638 885 руб., помощь получили 400 детей. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
с сентября 2017 года входит в реестр СО НКО — исполнителей 
общественно полезных услуг. В декабре 2022 года Национальный 
РДКМ получил грант в конкурсе «Москва — добрый город» 
на привлечение москвичей в регистр. А в январе 2023 года 
Русфонд — президентский грант на включение в Национальный 
РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Вика Свяжина, 13 лет, детский церебральный 
паралич, задержка развития, требуется 
курсовое лечение. 118 763 руб.
Внимание! Цена лечения 240 763 руб. 
Компании, пожелавшие остаться неназванными, 
внесли 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Южный Урал» 
соберут 22 тыс. руб.

Дочка родилась в тяжелом состоянии, перенесла 
кровоизлияние в мозг, в два года ей диагностировали 
детский церебральный паралич. Мы постоянно зани
мались реабилитацией, и физически Вика окреп ла, 
но до сих пор отстает в умственном развитии. Замет
ные сдвиги произошли после лечения в московском 
Институте медтехнологий (ИМТ), которое помогли 
оплатить читатели Русфонда. Дочка стала усидчивее, 
свободнее двигается, улучшилась память. Лечение 
надо продолжать, но его оплата нам не по  силам. Ека-
терина Свяжина, Челябинская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Девоч
ка нуждается в продолжении лечения для дальней
шего развития речи, памяти и внимания, координа
ции движений, мелкой моторики».

Аня Гаврикова, 11 лет, врожденная расщелина 
альвеолярного отростка, недоразвитие 
челюсти, требуется ортодонтическое лечение. 
158 900 руб.
Внимание! Цена лечения 339 900 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 160 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Калуга» соберут 21 тыс. руб.

Аня родилась с двусторонней расщелиной верх
ней губы, нёба и альвеолярного отростка. Пере
несла несколько операций, расщелину губы и  нёба 
хирурги закрыли, но верхняя челюсть остается не
доразвитой, поэтому закрыть расщелину альвео
лярного отростка пока невозможно. Для подготовки 
к операции врачи начали ортодонтическое лечение, 
но средств на его оплату у меня нет. Помогите нам! 
Марина Гаврикова, Калужская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Для подготов
ки к костной пластике альвеолярного отростка Ане 
надо продолжить лечение с помощью несъемных 
ортодонтических аппаратов на обеих челюстях».

Матвей Степанов, 4 года, двусторонняя 
тугоухость 4-й степени, состояние после 
кохлеарной имплантации, требуется 
слухоречевая реабилитация. 167 220 руб.
Внимание! Цена лечения 385 220 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 200 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Югория» соберут 18 тыс. руб.

У Матвея тугоухость 4й степени. Ему провели 
кохлеарную имплантацию на левое ухо. Но, как ска
зали врачи, это половина дела. Чтобы сын учился пра
вильно различать звуки и говорить, нужна специаль
ная слухоречевая реабилитация. Мы обратились в под
московный центр «Тоша и Ко», и после первого курса 
Матвей впервые отозвался на имя, пытается повторять 
слова. Реабилитацию нужно продолжать, но денег 
на нее нет. У нас двое детей, работает только муж. Про
сим о помощи! София Степа нова, Ханты-Мансийский АО
Сурдолог-оториноларинголог Центра реабили-
тации слуха и речи «Тоша и Ко» Полина Рубин-
штейн (Фрязино, Московская обл.): «Матвею тре
буется интенсивная слухоречевая реабилитация. 
Регулярные занятия со специалистами позволят 
улучшить речь ребенка, помогут адаптироваться 
в детской среде».

Егор Отекин, 5 лет, тяжелый врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 165 456 руб.
Внимание! Цена операции 489 456 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 24 тыс. руб.

У Егора сложный врожденный порок сердца. 
Он уже перенес ряд операций по расширению ле
гочных артерий, коррекции порока и устранению 
аневризмы правого желудочка. Сейчас состояние 
сына вновь ухудшилось, правый желудочек работа
ет на пределе. Необходима еще одна операция, ее го
товы провести московские хирурги. Но она плат
ная, таких денег у нас нет. Помогите! Мария Отекина, 
 Нижегородская область
Заведующий отделением кардиохирургии Дет-
ской городской клинической больницы имени 
Н.Ф. Филатова Владимир Ильин (Москва): «Его
ру требуется операция — закрытие больших аор
толегочных коллатералей, дополнительно образо
вавшихся сосудов. Сейчас они стали причиной по
вышенного давления в легочной артерии. Правый 
желудочек расширяется, его способность к сокраще
ниям снижается. Операция позволит снизить давле
ние в легочной системе и улучшить работу сердца».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Стратегия Нарыйааны
Девятилетней девочке срочно нужна операция

Из свежей почты

Почта за неделю 5.04.24–11.04.24

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 52 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Добрый аукцион
Как банкротства помогают тяжелобольным детям

В начале апреля в Москве прошел 
благотворительный аукцион, ор
ганизованный информационным 
порталом «PROбанкротство» и ком
панией «Доброторг». Все выручен
ные средства перечислены в бла
готворительные фонды — Русфонд 
и « Подари жизнь». Юристы, банки
ры, судьи и государственные чи
новники заранее готовились и учи
лись рисовать, чтобы выставить 
на торги свои картины. 

Благотворительная  акция состоя
ла из двух частей. 2  апреля прошел он
лайнаукцион, в котором могли при
нять уча стие все желающие, а 4 апре
ля — галавечер для профессионалов 
в сфере банкротства, на котором  также 
устроили благотворительные торги. 
Всего было продано 33 лота. Некоторые 
из них предоставили известные музы
канты, актеры и спортсмены: это кол
лекционная виниловая пластинка с ав
тографом Лео нида Агутина, книга «Узел
ки» Евгения Гришковца с автографом 
автора, билет на спектакль Гришковца 
«Монологконцерт „Порядок слов“», фут
больные мячи с автографами звезд ми
рового футбола и игроков «Спартака», 
футболки сборной России с автографа
ми членов команды разных лет.

А профессионалы в сфере банкрот
ства выставили на торги собствен
норучно написанные картины. Пе
ред этим они прошли мастерклассы 

у опытных художников. Представители 
ведущих банков, юридических фирм, 
судов, главы департаментов крупных 
компаний впервые взяли в руки кисти 
и краски и встали за мольберт. Картины 
в разных стилях и жанрах получились 
очень выразительные и яркие.

— Уникальную идею написать и про
дать собственные картины в профес
сиональном сообществе восприняли 
с энтузиазмом. Когда человек чтото де
лает впервые, он это делает обычно ув
леченно и с душой, особенно понимая, 
что средства от продажи будут направле
ны в помощь тяжелобольным детям,— 
рассказывает Наталья Ершова, органи
затор проекта, генеральный директор 
ООО «Доброторг».

На торги были выставлены и не
обычные лоты. Например, четыре часа 
личной коучсессии с Юлией Михаль
чук — адвокатом юридической компа
нии Case by Case, преподавателем НИУ 
ВШЭ, или сертификат на три занятия 
музыкой с преподавателем СанктПе
тербургского института культуры Еле
ной Чепиной.

А одна компаниякредитор по
обещала списать долги инвалиду, ко
торый не справляется с выплатами 
по кредиту, если участники аукцио
на сделают пожертвование в благотво
рительный фонд. За этот лот развер
нулась серьезная борьба. В итоге побе
дитель торгов перечислил в Русфонд 

более 200 тыс. руб., а компаниякреди
тор простила долг человеку, попавше
му в сложную жизненную ситуацию.

Оказывали и адресную помощь. Та
кая возможность тоже была. АО «Центр 
по работе с проблемными активами» 
перечислило в Русфонд 250 тыс. руб. 
для Вовы Гапонцева, пятимесячного 
мальчика, которому жизненно необхо
димо дорогое лечебное питание.

Всего по итогам аукциона было со
брано чуть больше 5 млн руб., их разде
лили поровну между двумя фондами — 
Русфондом и «Подари жизнь».

— Мы сотрудничаем с компанией 
«Доброторг» с 2019 года, проводим со
вместные благотворительные аукцио
ны,— рассказала Татьяна Зубанова, ко
ординатор проектов дирекции Русфонда 
по связям с общественностью и СМИ.— 
И мы очень рады, что в благотворитель
ную деятельность вливается новое про
фессиональное сообщество, и благода
рим организаторов проекта «PROДОБРО» 
за доверие и выбор Русфонда в каче
стве благотворительного партнера.

Cредства, полученные от участни
ков проекта «PROДОБРО», направле
ны в помощь детям по программе «Рус
фонд.Сердце», в том числе пятилетней 
Соне Курасовой, которой нужна сроч
ная операция по протезированию сер
дечных клапанов.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда 

У Нарыйааны Макаровой из Якут
ска ложный сустав в правой  голени. 
То есть сломанные кости толком 
не срастаются и не дают ноге тол
ком расти. Беда в том, что перелом 
произошел не оттого, что Нарый
аана упала и ударилась, не изза не
счастного случая, а оттого, что у нее 
нейрофиброматоз — генетическое 
заболевание, опухоль, которая 
разъедает кость. Лечение нейро
фиброматозных переломов суще
ствует, называется «метод Дрора 
Пейли» и предполагает  вживление 
в кость специального  растущего 
стержня. Две операции по  этому 
методу Нарыйаане уже сделал 
в ярославской клинике « Константа» 
ученик доктора Пейли — Максим 
Вавилов. Но стержень, вставлен
ный доктором Вавиловым, оказал
ся маловат: слишком быстро стала 
расти Нарыйаана. Нужен стержень 
побольше, а он дорогой.

Модельный бизнес изменился. Давно 
ушли в прошлое стандарты, согласно ко
торым по подиуму могли ходить только 
девушки, имеющие рост 175–185 см, вес 
на 20 кг ниже нормы и размеры 90х60х90. 
Теперь модели бывают высокие и ма
ленькие, худые и полные, любого цвета 
кожи, любой комплекции, любой нацио
нальности. Бывают модели с неправиль
ными чертами лица, модели, не имею
щие рук, модели, не имеющие ног и де
филирующие на протезах. Но не бывает 
моделей, которые бы хромали.

Кроме Нарыйааны Макаровой.
Модели приходится много ходить, 

часто — в неудобной обуви. Девушка, ко
торая хромает, просто не может выдер
жать большого показа чисто физически. 
Это тяжелый труд. Если бы модели мо
гли носить на подиуме фитнесбраслет, 
шагомер насчитывал бы многие десят
ки тысяч шагов ежедневно — на репети
циях и на показах собственно.

Маленькая Нарыйаана это понима
ет. И люди, которые охотно, несмотря 
на хромоту, приняли ее в школу моде
лей, тоже понимают это. Но все равно 
приняли, даже не потому, что у Нарый
ааны интересная внешность, а потому, 
что у нее — стратегия.

Она маленькая девочка, учится 
во втором классе, неважно себя чув

ствует, живет бедно, в доме без отопле
ния и водопровода, но у нее — жизнен
ная стратегия.

Она учится в школе моделей, что
бы понять fashionиндустрию изну
три. Она занимается плаванием, пото
му что нога не позволяет серьезно зани
маться никаким другим спортом, а без 
 спорта моделью быть нельзя. Она за
нимается рисованием, потому что, по
работав немного моделью, обязатель
но станет модным дизайнером. И она 
ходит в кружок кройки и шитья, пото
му что хороший дизайнер одежды дол
жен разбираться в технологиях, чтобы 
не напридумывать платьев, которые 
невозможно пошить. У нее план, пони
маете? Стратегия успеха, каковая есть 
даже не у всех взрослых людей.

В стратегии Нарыйааны есть только 
одно слабое звено — нога. Если не вы
лечить ногу, вся стратегия может пойти 
прахом и мы никогда не увидим марки 
Nariyaana Makarova ни на парижской 
Неделе высокой моды, ни на милан
ской, ни на московской.

Поэтому Нарыйаана лечит  ногу. Де
вять лет, с переменным  успехом, но с не
вероятным упорством и терпением.

Многие великие фотографы, когда 
их спрашивали, чем отличается хоро
шая модель от плохой, отвечали: в пер
вую очередь терпением. И терпения На
рыйаане не занимать.

Она это доказала. Операции в Петер
бурге, операции в Новосибирске, опе
рации в Ярославле, наконецто  дающие 
надежду на выздоровление. Аппарат 
Илизарова, тен в кости, пластина на ко
сти, один растущий стержень, другой 
растущий стержень, гипс, лонгета, ор
тез, тутор — Нарыйаана все это выдер
жала, не переставая посещать модель
ную школу, бассейн, студию рисования 
и кружок кройки и шитья. Завидуе
те такому терпению? Мы в Русфонде 
завидуем.

У нее нет только денег. Этот расту
щий стержень, при помощи которого 
Нарыйаану можно окончательно выле
чить, стоит (вместе с операцией по его 
установке) почти полтора миллиона 
руб лей, из которых собрано меньше 
половины. Представляете себе, что это 
за деньги для семьи, живущей в доме, 
куда воду привозит водовозная бочка?

Нет, лучше представьте себе дру
гое. Представьте себе подиум в Мила
не и над ним сверкающие буквы — 
Nariyaana Makarova.

Инна Кравченко, Якутия

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н А Р Ы Й А А Н Ы  М А К А Р О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 2 9  5 3 6  Р У Б .

Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» Максим Вавилов (Ярославль): 
«У Нарыйааны генетическое заболевание — нейрофиброматоз, на фоне которого развился ложный 
сустав обеих костей правой голени. Девочка уже перенесла несколько операций, в том числе две 
в нашей клинике. В правую большеберцовую кость ей установили раздвижной стержень. Лечение 
помогло ускорить сращение патологического перелома, выровнять искривленную голень, скоррек-
тировать разницу в длине ног. Сейчас Нарыйаана активно растет, появились признаки нестабиль-
ности ранее установленного телескопического стержня. Девочке требуется его замена на более 
габаритный, соответствующий размерам кости. Это позволит избежать переломов, разницы в длине 
ног, Нарыйаана сможет вести активный образ жизни».

Стоимость операции — 1 350 536 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, внесла 
600 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Саха» соберут 21 тыс. руб. Не хватает 729 536 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Нарыйаану Макарову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Рус фонд или на банковский счет мамы Нарыйааны — Анны Викторовны Кириллиной. Все не-
обходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Нарыйаана лечит ногу 
уже девять лет. Операция 
за операцией, лонгета, гипс, 
ортез… Девочка все это 
выдерживает с невероятным 
упорством и терпением    
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

5 апреля на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК «Ады
гея» мы рассказали исто
рию пятилетней  Миланы 
Бешкок из Адыгейска 
(« Освободить мозг», Окса
на Пашина). У Миланы пан
синостоз — кости  черепа 
срослись слишком рано 
и не дают мозгу нормаль

но расти. Девочке требуется срочная опера
ция с установкой дистракционных аппаратов, 
но оплатить ее семья не в силах. Рады сооб
щить: вся необходимая сумма (1 359 600 руб.) 
собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 5 апреля 15 698 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «ВестиМосква», ГТРК 
«Адыгея», «Орел», «Тыва», «Югория», а также 136 ре
гиональных СМИ — партнеров Русфонда исчерпы
вающе помогли 20 детям на 36 275 779 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Милану Бешкок  
ждут в Москве в мае
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Видимоневидимо
Можно ли оценить открытость 
благотворительного фонда?

Информационная открытость — самый весомый 
критерий оценки фандрайзинговых НКО. Так 
сказано в новом рейтинге российских благо
творительных фондов, который выпустило па
ру недель назад рейтинговое агентство RAEX. 
Для Русфонда открытость тоже крайне  важна. 
Но кажется, RAEX и Русфонд понимают откры
тость поразному. Наш фонд по сумме всех 
 показателей — второй в рейтинге, а по открыто
сти — лишь 38й. Мы обсудили проблему с од
ним из авторов рейтинга.

Рейтинг RAEX — это математика, с которой бес
смысленно спорить. Программа, которая на осно
ве загруженных в нее данных выводит рейтинговое 
число каждого фонда по шкале от 1 до 100. У «Пода
ри жизнь», лидера рейтинга,— 91,37. У Русфонда — 
90,63. У фонда «Вера», третьего в рейтинге,— 85,43.

Данные для программы — это числа, для опре
деления которых не надо особо умничать: челове
ческий фактор и тут сведен почти к нулю. Взять, на
пример, критерий «доступность информации о реа
лизуемых фондом программах». Есть на сайте раздел 
с актуальным списком программ — 3 балла. В спи
сок попали закончившиеся программы — 2. Раздела 
«Программы» нет — 1. У каждого критерия свой вес. 
Так, сумма собранных фондом средств очень суще
ственна, а доля рекуррентных платежей — не особо.

— Наш рейтинг уникален тем, что он абсолютно 
открытый,— говорит директор исследовательских 
проектов RAEX Дмитрий Миндич.— Любой может 
повторить и проверить наши расчеты.

Рейтинг не предполагал углубленного исследова
ния работы каждого фонда. Источники информации 
просты: сайты фондов и их страницы в соцсетях, 
бухгалтерская отчетность, отчеты в Минюст, а также 
анкета (на нее ответили 15% из более 800 НКО). Зато, 
раз все формализовано, нет и предмета для споров. 
В отличие, скажем, от рейтинга фондов Forbes, где 
учтены мнения экспертов. «Почему я должен им ве
рить?» — спросит скептик.

Частные жертвователи пока мало замечают рей
тинг. Но компании, выбирая НКО для сотрудниче
ства, порой уже смотрят на его позицию в рейтин
ге, говорит Миндич. Так что прозрачность и четкость 
критериев начинают приносить плоды.

Вопрос только в том, откуда эти критерии взя
лись. RAEX основывается на опросе фондов, объяс
няет Миндич, и все же выбрало критерии само, да
же без учета мнения жертвователей. Так что вопро
сы и сомнения уместны. 

Критерии в рейтинге разбиты на три группы: 
масштаб, прозрачность, признание в обществе. 
И тут важно, что у RAEX на самом деле два рейтинга: 
в одном — корпоративные и частные фонды, в дру
гом — фандрайзинговые. Для первых масштаб суще
ственнее открытости. Создатель тратит собственные 
деньги, важнее — сколько потратил, а не как отчи
тался. А вот у фандрайзинговых фондов прозрач
ность важнее масштаба.

Критериев прозрачности — несколько десятков. 
Из самых весомых — информирование жертвователя, 
что часть его денег пойдет на административнохозяй
ственные расходы (АХР) и зарплату сотрудников. При
чем для авторов рейтинга неважно, какая именно доля, 
сколько процентов. Они отлично понимают, что ее рас
чет — процесс творческий, и хотят одного: чтобы фонд 
заранее известил жертвователей, что такие расходы 
будут. У «Дороги жизни», №1 по прозрачности и 20го 
в общем списке (в 2022 г.), о возможности трат на АХР 
сказано прямо на странице «О фонде». У Русфонда — 
на один клик глубже. Еще недостаток: наш фонд еже
месячно сообщает, скольким детям помог, но обо всех 
расходах пишет только в годовом отчете — а надо, счи
тает RAEX, тоже ежемесячно. Все это легко исправить.

Еще авторы рейтинга полагают, что помимо под
робных годовых отчетов фонда на сайте должна 
быть бухгалтерская отчетность. И вот с этим пожела
нием трудно согласиться. Например, извлечь чтото 
внятное из бухгалтерского баланса может только 
специалист, да и то не всегда. Зачем выкладывать 
на сайте малопонятный документ, которым почти 
никто не сможет воспользоваться? Тем более что 
знатоки бухгалтерии могут почти все найти на сай
те Минюста и Федеральной налоговой службы.

Впрочем, можно сколько угодно спорить по пово
ду отдельных критериев, а польза всего рейтинга не
сомненна. Понятная объективная многофакторная 
система оценки — вещь для России редкая и важная. 
Жаль, что рейтинг выходит только раз в два года.

весь сюжет 
rusfond.ru/issues/1126

Алексей 
Каменский,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
«РУСФОНД.МЕДИА»


